

La cuestión de Oriente

## Turcos y Macedonios



### El Teatro de la Guerra

El presente mapa, en el cual se pueden seguir todas las fases de la lucha épica que sostienen los macedonios por su emancipación, ofrece el vilayato de Monastir, centro de la insurrección. La línea negra marca el ferrocarril que atraviesa el vilayato, objeto constante de atentados por parte de los insurrectos.

Nuestros lectores han de conservar este mapa, porque con él podrán seguir las peripecias de la lucha, que no ha de cesar en mucho tiempo, pues los insurrectos no han de dejarse alucinar por las promesas, cien veces hechas, del gobierno de Abdul-Hamid. Solo garantizando Europa, con una intervención directa, la implantación de las reformas, dejarían sus armas los levantados con ella. Los pueblos que luchan por su independencia, no abandonan tan fácilmente este halagador ensueño de libertad y emancipación. Los pueblos vejados luchan siempre, interin sojuzgan la tiranía que les enardece.

Y Europa, esa Europa que desde Wesfalia está formando grandes nacionalidades, y con ellas pretende mantener el imperio de la justicia, hoy como ayer, ahora en Macedonia como hace pocos años ante nuestra lucha desdichada con los Estados Unidos, permanece impasible, contemplando á sangre fría la exacción de todos los horrores contrarios á las leyes que regulan las guerras. Dirá ella que es irregular, pero autoriza este concepto el que se perpetren crímenes de lesa humanidad?

Por Viena han pasado, además de la reina madre de España, durante estos meses de verano, los reyes de Inglaterra y de Bélgica y el emperador de Alemania. Mañana, día 30, entrará en ella y paseará por sus calles, entre vítores y aplausos el tzar de las Rusias. ¿Qué hacen que estos humanitarios soberanos, jefes de poderosas ig'esias que, cual la nuestra recomiendan la caridad y el amor al prójimo? Dirigir comunicaciones á sus diplomáticos en Constantinopla y bien les consta á ellos cuan ineficaz les resulta este procedimiento, mil veces empleado desde los tratados de San Stefano y Berlin.

¡Bonita manera de contemplar el desarrollo de los sucesos!

Traducciones de la prensa francesa

### Detalles de una batalla

Londres 27 de Septiembre.—Acaban de recibirse los detalles completos de la gran victoria alcanzada en el distrito de Meluk por las tropas insurgentes al mando del general Zoutcheff, contra una columna turca de 2.000 hombres. Este acontecimiento que recuerda los episodios de la Revolución Francesa, en donde patrullas de simples paisanos peleaban con verdadero entusiasmo en pró de su libertad é independencia.

Mr. Halles, el mas serio y activo de los corresponsales del Daily News y que reside en Dubuitza trasmite á un periódico el siguiente despacho:

«Una partida de paisanos macedonios fué atacada por dos regimientos de tropas regulares del Sultán. Estas defendieron heroicamente, palmo á palmo el terreno, más, fueron vencidos por la

superioridad numérica de los otomanos y acuchillados la mayoría de ellos.

En los comienzos del combate se presentó en ayuda de los insurrectos una pequeña partida al mando del coronel Sankoff, el cual no pudo acercarse á causa del mortífero fuego de cañón de los turcos.

Quando la lucha estaba en todo su apogeo, los clarines anunciaron la llegada del generalísimo Zoutcheff que á la cabeza de un corto número de guerrilleros atacó con ímpetu la retaguardia turca.

La derrota de estos fué desastrosa. Los pocos turcos que escaparon con vida de la contienda, fueron hechos prisioneros. Entre estos se encuentra el jefe de la división turca y gran número de oficiales.»

Estas noticias han producido entre la opinión pública turcofoba, un entusiasmo indiscrepible.

### Reunión magna

En la reunión magna que tuvo lugar ayer por la tarde en el salón de actos públicos de la Cité, por unanimidad se tomó la resolución inmediata de ver con horror é indignación, las atrocidades y crueldades cometidas por los soldados turcos con el pueblo cristiano anciano de 110 años de edad, detallándose en cada uno de ellos el género de muerte á que fueron sometidos.

### El «Iradé» del Sultán

Constantinopla 27.—En el «Iradé» que firmó ayer por la tarde el Sultán, se ordena al generalísimo Hilluis-Pachá, que suspenda las hostilidades contra los búlgaros de Macedonia, y nombre una comisión mixta compuesta de un miembro de cada una de las nacionalidades representadas en Macedonia. Dicha comisión estará formada por un turco, un griego, un búlgaro, un sérvio, un koutzo-valaco y un albanes, para redactar un programa de reformas que se implantarán en Macedonia y pedir á las grandes potencias y especialmente al gobierno británico el fin de tantos asesinatos.

Una resolución análoga á la anterior, tomaron los ciudadanos de Manchester en una reunión presidida por el Lord Corregidor.

### Notas del general Petroff

Sofia 25 de Septiembre.—El general Petroff insiste cerca del Comisario Imperial Otomano en Sofía, Jerouh-Bey, para obtener del gobierno turco la orden de suspender la movilización y emprender la retirada de las tropas escalonadas á lo largo de la frontera.

### Las barbaridades turcas

Sofia 26 de Septiembre.—El Estado Mayor General de los insurgentes en el vilayato de Monastir ha publicado una nota detallada de las atrocidades cometidas por los turcos en el distrito de Castoria, desde el 2 de Agosto al 12 de Septiembre. Se encuentran en dicha nota una lista de las 24 poblaciones arrasadas por los otomanos y el número de las casas incendiadas en cada población. Las tropas turcas han asesinado 572 paisanos, entre estos un venerable.

### De «El Magisterio»

### La Escuela en peligro

En efecto creemos que el porvenir de la escuela primaria está en peligro inminente. Pronto lo van reconociendo aún los más optimistas.

Se alegrará de ello seguramente determinada clase de intrusos que bajo todas las formas combaten la escuela primaria oficial, organizada, terrible para la ignorancia; de resultado incontrastable en la modernización de los pueblos.

Hace algún tiempo, que, por razones inexplicables, el proceso instrumento social que se llama instrucción primaria, delicado manejo y de eficacia trascendental y sensible, ha sido dirigido por manos débiles ó ineptas. Las filas de combatientes se han ido aclarando con el tiempo, los puntos de peligro abandonados; vacantes é interinidades prolongándose indefinidamente, y aplastadas las Escuelas normales como para impedir que de ellas saliesen los que habían de ocupar los puestos que dejaban los caídos. Entre tanto la escuela oficial aparecía á los ojos de la gente, indotada, mal servida, abandonada, ó en cambio continuo de maestros, inferior ante otra escuela siempre alerta, siempre en acecho para desacreditarla, para usurpar su clientela, para suplantarla en sus fines, para falsificar la enseñanza.

Y dirigiendo al último quinquenio una ojeada retrospectiva, no podemos menos de pensar con pesadumbre, amargura y tristeza que cabalmente cuando empezaba á depurarse y ennoblecerse en nuestra patria el ideal de la educación popular, cuando era preciso multiplicar y embellecer los edificios escolares, cuando se sentía la necesidad de atender en todas las provincias al perfeccionamiento de los seminarios de Maestros, cuando más que nunca era preciso proveer rápidamente á la escuela regenerada de Profesores verdaderos, expertos, instruidos, entonces precisamente se ha cegado la fuente que debía producirlos y por ignorancia; por negligencia, por cansancio, y, ya que no por intención aviesa, siquiera por debilidad de espíritu, nada se ha hecho de verdaderamente serio y eficaz para seguir el movimiento de avance en pró del progreso social embozadamente combatido.

Quien podrá calcular el decaimiento mental y moral del país engendrado por este abandono?

Por fin han empezado á abrirse los ojos. La pérdida de las colonias, la derrota que nos infirieron los yankees, el desdén con que nos trata Europa, la depreciación monetaria, han sido fenómenos que han hecho reflexionar sobre la inferioridad de nuestro valor social en la humanidad, y todos, aun los espíritus blandos é irresolutos, han comprendido la obligación absoluta, so pena de poner en peligro nuestra nacionalidad y de dar un golpe funesto á los más elevados intereses de la política, de confiar la educación del pueblo á maestros dignos de toda confianza por su capacidad y su carácter.

Pero la fatalidad ha querido en el momento en que la gran masa de población siente ansias de saber, en que el movimiento de la opinión empuja al Gobierno y á los representantes en las Cortes á hacer algo en favor de la primera enseñanza, le levanta en frente una serie de obstáculos insuperables.

El hecho es el siguiente: de nuestras normales anémicas salen apenas maestros, escasos en número, mediocres en calidad, insuficientes para llenar las vacantes que ocurren por fallecimiento, intelectualmente incapaces en su mayoría por su falta de preparación, de estudio, y aún frecuentemente de vocación y de talento, para satisfacer las aspiraciones de la enseñanza moderna, incapaces á contentar el afán de saber del pueblo y desecundar (mucho menos iniciar) el movimiento de avance que con necesidad imperiosa se impone en todos los ramos de la producción y de la vida nacional.

En las oposiciones últimamente celebradas quedaron plazas sin proveer por falta de aspirantes; hay en esta provincia escuelas vacantes para las que se han hecho sucesivamente hasta tres nombramientos sin que los favorecidos se hayan presentado á regentarlas; desertan los alumnos normalistas de las aulas, de cada vez menos concurridas, y la carrera del Magisterio en breve sólo será seguida por el desecho de las demás profesiones.

Este fenómeno, por la importancia que entraña para el progreso de la sociedad, debería llamar grandemente la atención de los gobernantes, quienes, si se penetrasen de la situación peligrosa en que se va colocando la escuela primaria verdadera, la oficial, la nacional, la patria, pronto atinarían con el origen del mal y le aplicarían el correspondiente remedio. La escasez de aspirantes á maestros obedece á dos causas: la general, el escaso sueldo, y las particulares inherentes á cada provincia.

Realmente el sueldo que perciben más de la mitad de los maestros públicos no alcanza á cubrir sus necesidades más perentorias, dada la carestía de la vida actual, ni equivale siquiera á lo que gana de jornal un bracero palmesano. Sépase que hay bastantes docenas de maestros de instrucción primaria cuyo haber diario es de 2'80 pesetas y alguno hay de 40 céntimos. Confesemos que la esperanza de ganar la mitad del jornal de un descargador de tablonos ó de un labrador de la Albufera no es un gran estímulo para atraer estudiantes á las aulas de las normales. Esto explica como los que valen algo intelectual ó siquiera físicamente, se dedican á otras profesiones

sino más nobles, á lo menos mejor retribuidas. Otro orden de consideraciones podría aquí añadirse, tales como la dificultad de ascender, el exceso de horas de trabajo, las vejaciones de las autoridades locales sobre los maestros, abusos ignorados y difíciles de corregir mienras no se concede á nuestra clase independencia absolutísima de todo lo que sea municipio y mientras no se logre que todos los engranajes y jefaturas sean desempeñados por personas de la carrera con la experiencia, respetabilidad y conocimientos necesarios.

Entre las razones especiales del alejamiento de los estudiantes de la carrera de Maestro hay que apuntar desde luego la molestia y dispendios que supone el tener que pasar á Barcelona para tomar parte en ejercicios de oposición y ganar una de aquellas plazas que hemos citado, de 4'80 pesetas diarias, luchando con otros opositores, sino de mas disposiciones pedagógicas, con mayores ventajas de medio y de lugar que aún concediendo la mas estricta justicia han de resultar en perjuicio de los opositores baleares.

Se irá, pues, de cada día haciendo más difícil el reclutamiento de maestros y no está lejana la fecha en que la escasez de éstos y la inferioridad de su valía dará pié á que caiga en descrédito la escuela pública y quede triunfante la adventiza, la intrusa, y para entonces llegará la gran bancarrota nacional, la esterilización inmediata.

La Escuela primaria está en peligro. Solo una decidida protección oficial, sólo un puñado de millones gastados a tiempo en mejorar dotaciones, levantar edificios, y preparar mejor el personal docente puede salvarla del desastre.

M. PORCEL.

20-IX-03.

Nuestra colaboración

### Rodando por Castilla

Real Sitio de Aranjuez

II

El Palacio Real tiene como jardín anejo el llamado de la Isla, por estar comprendido entre el rio Tajo y un canal derivado del mismo.

Esta derivación se consiguió construyendo dos grandes presas de igual altura, que levantan suficientemente las aguas para conducir las donde se quiera, de paso que en su caída mueven grandes fábricas de azucar y harina. Estas mismas presas encalman el agua en la parte superior del rio, que se ensancha en hermosísimo lago y lo hacen navegable en extensión muy considerable. Desde el lago, caen las aguas al rio y canal de derivación en dos grandes cascadas, que, por la construcción especial de las presas, forman sinuosidades y caprichosos dibujos, á propósito para levantar en toda su extensión blanca y abundante espuma y producir el agradable rumor del agua corriente.

Se penetra en el Jardín por la parte denominada El Parterre, situado al pie de la fachada oriental de Palacio. Este sitio es el más bonito y el mejor cuidado, pero le falta grandiosidad y vegetación corpulenta. Contiene el monumental fuente de Hércules y Anteo, dedicada al dios Héroe en el momento de alcanzar señalada victoria. Se le vé sobre una pilastra cilíndrica luchando con el gigante Anteo, al que levanta de la tierra y aprieta con sus féneos brazos, obligándole á arrojar por la boca, cual si fuera sangre, un altísimo chorro de agua.

En el pedestal se ve también al Héroe vencer á una serpiente formidable; y entre mil trofeos, aparecen tendidos sobre el peñasco, el siervo de pies de bronce y astas de oro, la famosa serpiente Pitón, un toro y varios leones. El estanque que rodea á tan interesante monumento, está limitado por dos elegantes columnas blancas y guarnecido de jarrones con bonitas macetas.

Prolongación del Parterre es el jardín rodeado de estatuas en número de dieciséis, entre las que sobresalen las de Galva y Vitilio y la tétrica figura de Felipe II, armado de cota y malla, con un leoncito empinado sobre sus piernas.

Por dos puentes, uno de escalinata, se pasa á la Isla, que tiene una inmensidad de calles, plazas y avenidas de árboles gigantes, por mi nunca vistos, con multitud de estatuas, fuentes, bancos, surtidores y estanques, que con las cascadas por un lado y en puente colgante por otro, dan al jardín un tinte tan seductor y extraordinario, que hizo decir á un gran escritor: que le parecía sombrío, como los pensamientos de Felipe II y misterioso y galante, como los placeres de Felipe IV.

A la entrada se encuentra un juego de surtidores de agua perfectamente disimulado. Se llama *el Burladero*, porque con mucha facilidad moja á los descuidados paseantes. Discurren por las avenidas de los Reyes católicos y la del Príncipe de la Paz, y por las calles de los Duques de Medinaceli, de Osuna y otras, tropieza el admirado viajero con la fuente consagrada á *Venus*, bella como el placer de que es diosa; con la de *Baco*, que aparece sentado sobre un tonel de vino, todo hecho de bronce y mármol; con la de *Apolo* y la del *Reloj*, y con la llamada de *Neptuno*, que es la más hermosa de todas las fuentes de la Isla. Consta de cinco grupos situados sobre pedestales de mármol, que están dentro del pilón. El central representa á Neptuno sobre un carro, en forma de concha, tirado por caballos marinos. A su alrededor, también de bronce, están la diosa *Cibeles*, coronada de un castillo en una carroza tirada por dos leones, *Céres* sobre un casco idéntico. Juno sobre un pavo real, y *Júpiter*, encima del águila, sobre el globo que sostienen tres titanes en ademán de lanzar rayos contra los gigantes.

Más grande que el de la Isla y no menos hermoso, es el *Jardín del Príncipe*, que alcanza siete kilómetros de perímetro. Se halla situado entre el paseo de la Reina y el río Tajo. Lanzando un sin fin de calles, se llega á la de *Apolo*, con una preciosa fuente, y enseguida se desemboca en la de las Islas, llamada así, porque conduce á un pintoresco lago, donde se ven tres islas, que sostienen un templete griego, un pabellón chino y un mausoleo de granito egipcio y una fresca gruta coronada por el árbol del amor.

A la izquierda, entre flores y frutas se eleva una montaña artificial, para contemplar desde su gloriosa diversos panoramas de la vega de Aranjuez. Hay muchos y escondidos pabellones, todos elegantes; un embarcadero con galería y muros de piedra, y una casa para cuerpo de guardia.

Y como esta crónica se va haciendo extensa dejo para mañana la terminación de mis impresiones sobre Aranjuez, que terminarán con la descripción de la Casa del Labrador el edificio más notable de este Real Sitio.

M. SANGHO.

Aranjuez, 23 Septiembre.

Ecós madrileños

¿Un testamento falso?

Dos señoras de alguna edad presentaron ayer en el Juzgado de guardia una denuncia contra un notario de Madrid como autor de un testamento otorgado en 1897 por una señora que tenía perturbadas sus facultades mentales.

En la denuncia se dice que en el testamento se instituyó heredero á un obispo y se hacían legados de importancia, uno de ellos para crear un Asilo de ancianos pobres nacidos en Madrid. Los albaceas testamentarios eran dos títulos de Castilla.

Según la denuncia, doña Petra Panracría López Martínez, que vivía en la Carrera de San Jerónimo, número 14, piso tercero, poseía una fortuna de más de catorce millones de reales, y no teniendo herederos forzosos, hizo testamento hace dieciocho años á favor de sus sobrinas carnales Teresa Rojas Moreno y Antonia Rojas Delgado, que habitan respectivamente en la calle de la Esperanza, número 11, y Camino de San Isidro, número 3.

Más tarde, y cuando doña Petra había perdido la razón, á causa de los disgustos que le proporcionó el suicidio de su segundo esposo don Aurelio Blas Macías, aparece otro testamento que es el que ahora tratan las denunciadas de que se declare nulo.

La denuncia abarca otros extremos y uno de ellos es el de que los albaceas han hecho desaparecer varios objetos de valor.

Se dice también por las denunciadas que doña Petra, al morir, vivía sola con una criada, y en los últimos momentos la asistió un cocheru, y que ninguno de estos dos criados han dado

cuenta de los 18.000 duros que guardaba la señora en una bolsita en el pecho.

Falleció doña Petra y no se dió parte á sus primas, que son las denunciadas, y pretextando que el cadáver despedía hedor se ordenó que fuese sacado de la casa, siendo llevado al depósito de cadáveres. Fundamentan la acusación Antonia y Teresa en que el testamento es apócrifo, en la perturbación de la otorgante, en que se han cometido errores manifiestos, en la edad de la testadora y en que se han omitido en el documento el segundo nombre, estando equivocado el apellido de doña Petra.

Antonia y Teresa habían presentado dos instancias pidiendo la nulidad del último testamento de su prima doña Petra Panracría López Martínez, y viendo que el tiempo pasaba, se decidieron á consultar el caso con un abogado, el cual les aconsejó que presentaran la denuncia de que nos ocupamos.

El Juzgado del Centro, que es á quien corresponde entender en la denuncia, pondrá en claro los extremos de ésta, deduciendo responsabilidades si efectivamente aparecen comprobados los hechos denunciados.

Diarios oficiales

La «Gaceta» del día 26

Presidencia.—Reales decretos trasladando á los gobernadores civiles de Navarra y Zaragoza.

Guerra.—Reales decretos autorizando la compra por gestión directa de los materiales que se mencionan á la Academia de Artillería y fábricas de pólvora de Granada y de armas de Toledo.

Real orden declarando comprendidos en el artículo 175 de la l.ª y de Reemplazos á los mozos que se indican en la adjunta relación.

Marina.—Reales decretos de personal.

Gobernación.—Real decreto disponiendo que el 11 de Octubre se proceda á la elección de un senador por la provincia de Valladolid.

Instrucción pública.—Real decreto dictando reglas para el ingreso en la carrera del Magisterio, cuyas asignaturas se cursarán en dos años.

Agricultura.—Reales órdenes desestimando una instancia referentes á los peritos agrícolas.

La del día 25 no contiene más que disposiciones referentes á administración central, provincial, municipal y edictos judiciales, que no solo tienen interés para Baleares sino ni siquiera tienen carácter general.

Crónica marítima

PUERTO DE PALMA

Entradas día 28

De Stokolmo, vapor sueco *Gamen*, con cargamento de maaera.

De Ibiza, laud *Catalina*, con lastre.

De Valencia, balandra *Antonia*, con lastre.

De Andraitx, laud *San Antonio*, con madera.

De Valencia, pailebot *Segunda Dolores*, con arroz.

De Barcelona, vapor *Lulio*, con la correspondencia pasaje y carga.

De practicar un crucero por la isla vapor *Salvador*, de la Tabacalera.

De Newcastle, vapor alemán *Norma*, con carbón.

Salidas día 28

Para Ibiza, vapor *Lulio*, capitán don Jaime Estarellas, con la correspondencia, pajeaje y carga general.

Despachados día 28

Para Andraitx, laud *San Antonio*, con lastre,

Para Bañalbufar, laud *Internacional*, con lastre.

Gara Almería, pailebot *San José*, con efectos.

Viajeros

LOS QUE VIENEN

Entrá los pasajeros llegados esta mañana de Mahón en el vapor *Nuevo Mahón*, figuraban: D. Gabriel Squella é hijo, don Juan Comellas, D. Juan Sasire, D. José Jover y hermano, D. Antonio y D. Rafael Salóm, D. José Aguiló, D. Juan Sans, don Miguel Estela, D.ª Margarita Llieras, doña Pilar Forteza, D. Lisardo Planells, don José Jordá y D. Magin Camps.

Estado del tiempo

Por esta Comandancia de Marinase han recibido los siguientes telegramas.

Alcudia 28-9

Ventolina E., mar llana horizonte claro.

Sóller 28-9-30

Ventolina E., mar llana, cielo despejado.

Ibiza 20-9-50

Barómetro 763'23, cielo cubierto, mar llana, horizonte llovioso.

Mahón 28-12-20

Barómetro 758'3 viento S. E., fojito, mar llana, cielo acelejado y horizonte nuboso.

Nuestros corresponsales

Ibiza

Con el consiguiente disgusto por parte de los interesados, son estos días objeto de una visita de inspección industrial y fincas urbanas de ésta, pues no hay para qué decir que aquella se relaciona con la contribución.

Lleva á cabo la tal visita el empleado de Hacienda Sr. Montis, á favor del cual hay que hacer constar que se diferencia de la mayoría de los funcionarios encargados de la misma misión que hemos tenido ocasión de tratar y cuya falta de aprensión ha hecho aborrecible la clase.

Sí, el Sr. Montis es una persona digna, y merece que se diga esto en su elogio; y, si algo se le hubiese de censurar, sería su excesivo celo en favor del Tesoro que le lleva á incluir en la matrícula á industriales que en su oficio á duras penas pueden comer y á aumentar la cuota que venían satisfaciendo habitaciones y viviendas, algunas de las cuales devengan de alquiler unas 15 pesetas mensuales.

Porque es triste con esta que, cuando tantas y tan considerables ocultaciones vemos denunciar diariamente á la prensa, siendo la repetición de la denuncia testimonio de su infructuosidad, tenga la pobreza de Ibiza que pagar los vidrios rotos, aumentándosele su ya pesada carga.

Y si al menos tales cargas se exigieran en nombre de un ideal—como dice Salvador Canals—se podrían aceptar con resignación, pero, ¿no está en la conciencia de todos que, no obstante estos sacrificios, seguiremos con las mismas deficiencias en obras públicas Instrucción, comunicaciones y demás servicios generales?

—Anteayer dió principio en el ex-Convento de Dominicos la anual Novena en honor del Sto. Cristo del Cementerio, para cuya imagen sienten veneración muy honda todos los habitantes de esta isla.

Como de costumbre, han venido dos P. P. de la Compañía de Jesús para predicar en este Novenario, y como de costumbre también, es numerosa la concurrencia al mismo, especialmente de hijos de Eva, que no parece sino que se han puesto de acuerdo para asistir á estas funciones haciendo derroche de *toilettes* lujosas y ejegantes.

¡Ah! Una novedad. Canta en la Novena, haciéndolo por vez primera en público, el joven D. Federico Lavilla, que se ha revelado como tenor de mérito, comentándose estos días, por cuantos le han oído, las excelencias de su voz; agradable y extensa, muy extensa.

—El Obispo de Menorca Sr. Torres, cuya llegada fué un acto en extremo hermoso, por el recibimiento entusiástico y cariñoso que se le hizo por sus paisanos, es visitadísimo estos días, pues todas las personas salientes de Ibiza le rinden este homenaje de cortésia.

28 Septiembre.

La prensa local

Diario de Mallorca.

Contiene el principio de una revista literaria de Domenech (Joaquín) sobre «*Questiones de lengua y literatura catalana*» por Moss. Antoni M.ª Alcover. Hace un grande elogio de este buen vicario capitular nuestro; véase sino un párrafo:

«*Mossen Alcover es uno de esos propagandistas, quizás el espíritu más puro del renacimiento de nuestra lengua materna. Libre de mixtificaciones, que algunas veces bastardean los más nobles ideales, para él, después de Dios, el amor más grande es el amor á su patria y á su lengua. Y comprendiéndolo así, á su exaltación y defensa, á su progreso y conservación, se ha consagrado por completo.*»

El Eco Balear.

Publica un artículo titulado «*La fiesta y el Santísimo Rosario.*»

La Union Republicana.

He aquí su sumario: «*La prisión del diputado Nougués; La gira campestre; El concordato y la nueva Francia; Un derrotero, por Claudio Frolo; Ecós; Libros populares; Propaganda republicana y El Hacha (cuento).*»

El Liberal.

Lleva un trabajo político sobre «*Los nuevos concejales*», de conformidad en todo con lo que repetidamente hemos dicho. Lean parte de él nuestros lectores:

«*Es hora, pues, de que estos hombres de carácter y de honradéz venzan su repugnancia y se dejen llevar al Consistorio. Es necesario levantar el nivel moral de las Corporaciones populares y esto no se logra con quejas y lamentaciones, sino haciendo su sacrificio de la personalidad en aras del bien común.*»

«*Precisamente opinamos que estos á quienes repugna el cargo concejil son los que mayor utilidad han de dar en el seno del Ayuntamiento, porque han de tener empeño especial en salir airosos de su misión y dejar su nombre honrado en los escanós del Consistorio.*»

La Última Hora.

Reclama mucha «*Prudencia*» ante el proyecto de la Exposición Universal que se pretende celebrar en esta población. Y como Mallorca no reúne las condiciones de las regiones ó pueblos donde se celebran dice «*optamos por la circunspección y la reserva y aplaudimos la actitud de las muchas personas que sin rechazar el proyecto en principio, consideran de absoluta necesidad un detenido estudio previo del mismo y una garantía sólida y suficiente de que se cumplirán estrictamente todos los ofrecimientos que haga la empresa.*»

La Almadinata.

Su actualidad versa sobre « *Mercados nuevos*». Para la conquista de estos preferimos el sistema alemán—grandes casas de comsión, crédito á plazo largo,—que el de la casa Puigdollers y Maciá, S. en C., en esa expedición particularísima que se ha dado en llamar «*embajada comercial española*» que considera como el único sistema práctico el articulista. Conformes en la idea, aunque no en la expresión de ella del siguiente párrafo:

«*Tiene el comercio de día en día á convertirse en internacional. No se comprende que haya naciones que puedan encerrarse en su casa al abrigo de las barreras de Aduana, prefiriendo el mercado nacional al mercado del mundo; si existen, están destinadas ciertamente al aislamiento y á la decadencia. La susproducción las acecha. Las inmensas producciones modernas exigen vastas salidas. El porvenir es de las naciones que hayan sabido prepararse, en todos los puntos del universo, una clientela cosmopolita.*»

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

Ha llegado ya á Palma

EL ORTOPÉDICO DE BARCELONA D. LUIS G. TORRENT

quien permanecerá tan solo en esta capital hoy y mañana.

HERNIADOS

Leed con atención

El reputado Ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent os ofrece el mas grande y maravilloso invento de la ortopedia para alivio instantáneo y curación radical de vuestros males.

TRENCHS

Pronto estaréis curados

No sufrirá jamás y curará radicalmente sus hernias todo el que use el notable bragero *Cuadruple Regulador Torrent*, aparato completamente nuevo, considerado como el mejor del mundo y recomendado por los mas ilustres médicos convencidos de que real y positivamente es remedio infalible para la curación de tan grave dolencia, siendo por lo tanto una verdad cierta todo cuanto aquí decimos, de que es quebrado que no se cura será porque no quiere, así pues curad vuestras hernias y olveréis libres de sufrimientos sin cuenta y de complicaciones tan graves que á veces pueden determinar la muerte.

Este aparato verdaderamente curativo, no molesta ni hace bulto quedando emoldado como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, pues siendo cierre absoluto del anillo herniario permanece siempre fijo hasta su completa curación.

La constante recomendación que de nuestros aparatos hacen los mas eminentes médicos y la infinidad de quebrados curados garantizan su eficacia.

El Especialista Torrent con el humanitario fin de que puedan curar radicalmente sus hernias, tantos y tantos quebrados como están sufriendo *estará en esta de Palma únicamente los días 28 y 29 de este mes de Septiembre en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde podrán consultarle todas esas personas lo deseen.*

Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma únicamente los dos días 28 y 29. Los que no acudan á visitarle tendrán que dirigirse á su consultorio en Barcelona, Unión 13.

OJO

La Droguería y ferretería

La Catalana

DE FRANCISCO CASTELLET

por derribo del edificio ha traspasado su establecimiento á la PLAZA DE PALOU Y COLL antes PLAZA ACEITE, números 2 y 3.

NO EQUIVOCARSE

Banch de s' Oli

**Consultorio Médico y Gabinete de Electrobiología del Dr. Deymier**  
de la facultad de Medicina de París, medalla de oro de los hospitales  
Tratamiento especial de las enfermedades de Señoras, llamadas de la cintura y gastro intestinales. Enfermedades de la garganta, oídos y nariz. Vías urinarias de ambos sexos y venereos-sifilíticos. Curación de toda clase de manchas en la cara y de las almorranas, sin operación.  
Consultas de nueve á una.  
Gratuitas para los pobres de solemnidad los miércoles y sábados.  
Domicilio: Pelaires 46, 2.ª

**Preparación rápida**  
de Teneduría. Cálculos mercantiles y Aritmética práctica  
Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados, por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.  
Preparación completa por cantidad fija.  
Se abrirán nuevas clases en primer o de Octubre.  
Segrera 9, PALMA-Entre la Lonja y la Aduana Nacional.

**LECHE DE VACA Y CABRA**  
En las Enramadas (a) *Can Chuya* se expende la leche á 10 céntimos de peseta la medida.  
A los vendedores al por mayor se les abonará el impuesto de consumos.

**Para las personas delicadas**  
Se sirve leche pura y fresca á las ocho de la noche que se conserva y puede tomarse sin hervirla hasta primera hora del amanecer. A esta hora hay otro servicio de leche recién ordeñada, por tener ganado dentro de Palma.  
LECHERIA SUIZA, Miñonas números 21 y 23 Palma.

**Facultad de Derecho**  
Lecciones de repaso de las asignaturas que forman el cuadro de esta Facultad, á cargo del Abogado D. Luis Canals y el Licenciado en Filosofía y Letras D. Gabriel Alomar.  
Informes: Puigdorfla 3, de 10 á 12 mañana.

**Local y fuerza motriz**  
Se desea alquilar un espacio local propio para cualquier industria, situado en el Arrabal de Santa Catalina con fuerza motriz ó sin ella.  
Informarán: Agencia-Serra-de Publicidad.—Luz, 21.

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta.

De la exposición

**Toda precaución es poca**

El concepto de la Exposición que pretenden celebrar en esta Ciudad unos señores extranjeros debe ser muy limitado y muy reducido, dado el escaso tiempo que se toman para organizar la propaganda y trabajos de instalación y lo pequeño del terreno por ellos escogido. La especificación de Universal que se ha pretendido darla, quizás para ilusionarnos, es precisamente lo que á nosotros nos ha puesto en prevención. Por esto preferimos bautizar la concepción de los señores Nagón y Chaussade con el título modesto y más adecuado de Certámen internacional.

Pues qué se pretende sea ella algo parecido á los grandes certámenes que atraen al mundo entero? ¿Han pensado los organizadores en colocar esta exposición á la altura de las de París, de Berlin, Viena ó Bruselas? Suponemos que no será este su ensueño ó al menos que no aspirarán á hacérselo soñar riqueza, porque esta pretensión bastaría por sí sola para que ni en principio aceptáramos la idea, como la hemos aceptado, por el concepto que ello implicaría tenían formado de nosotros.

Hablamos así, sin los entusiasmos de los idealistas—ya nos salió la polavieja—porque más adaptados á la realidad sabemos que es imposible que ello—esa Exposición en su acepción de Universal—pueda realizarse. Y como hay espíritus soñadores, almas francas y abiertas á toda idea grande, gentes ilusas que se encariñan é hiperbolizan todo lo que se les presenta y expone, es preciso que sepan lo exacto, lo real y lo asequible de la cosa.

Aquí se ha hablado de millones, aquí se hace atmósfera, de que gentes de ambos hemisferios nos vendrían á visitar, de que son insuficientes para el tráfico que atraería los medios de transporte que tenemos, de lo mucho que ganaría la Ciudad, de la universalización del nombre de Baleares, de Mallorca solo si se quiere. ¡Cuánto error! ¡Cuánta ilusión! ¡Qué vano ensueño!

Prudencia dicen algunos. No nos precipitemos repiten otros. Conformes, muy conformes. Mucha prudencia; toda precaución es poca.

Bien hicieron ayer nuestros concejales en pedir á los señores Nagón y Chaussade una más vasta ampliación de su pensamiento: planos, elementos con que cuentan, resultado de las otras exposiciones por ellos iniciadas, es decir, informes y antecedentes, para llegar á la apreciación del éxito.

Muy modestas y muy poco nombradas debieron ser estas exposiciones, cuando los ecos de su reclamo hasta nosotros no llegaron, cuando nuestros industriales, ávidos siempre de dar á conocer sus productos en todas partes, doquiera se cita á concurso, de ellas no conservan recuerdos, como abono á las pretensiones de los negociantes de exposiciones.

Pues de esta clase sería la Exposición que al principio parecía iba á entrarnos en nuestras potencias á son de bombo y platillo: muy modesta, de undécima clase, de las que no pasan de Alejandría y llegan hasta Cabo Verde ó la Isla de Madera y á lo más subiendo por el Atlántico no traspasan Heligoland. ¡Una Exposición cual cuadraría á Soria ó á Cuenca!

Pero aún así hay que estudiar si nos conviene. Los forasteros que aquí vengán vendrán no al gran reclamo de la Exposición, porque ni Barcelona, ni París, ni Londres, ni Chicago se atreverían hoy con emprenderla, estando tan próxima la de San Luis, de los Estados Unidos, pues de Exposición

á Exposición se deja un margen de tiempo prudencial para que el ingenio humano conciba algo sorprendente: una Torre Eiffel, una plataforma giratoria, un Mundo Colosal... vendrían al atractivo de las bellezas naturales de que Dios nos dotó, vendrían por nuestras maravillosas cuevas, por nuestras ideales montañas, por la verde Erin mediterránea... Mas ha hecho por Mallorca el «Grand Hotel» con su reclamo permanente é internacional, que una instalación de productos varios de algunos miles de expositores, si tal número se conseguía.

¡Si solo el palacio de máquinas de la Exposición de París abarca casi el mismo terreno que el que se fija ya para instalaciones!

Mucha prudencia; toda precaución es poca.

**El presidente de esta Audiencia**

**Esos corresponsales...**

El digno Presidente de esta Audiencia Territorial recibió una desagradable sorpresa al conocer los telegramas de los corresponsales de la prensa palmesana que hablaban de haber sido nombrado para ocupar su elevado cargo D. Mariano Lastra.

La fórmula le sorprendió más, porque á priori se suele tener por esas autoridades noticias de la combinación á que se les sujeta.

Como siempre que se trata de Baleares y Canarias y se mentan Palma y Las Palmas, los corresponsales de Madrid tocan el violón á toda orquesta, digámoslo así para que mejor se nos entienda.

Es la milésima vez que se repite el caso.

Acabamos de recibir la Gaceta y leemos «Vengo en nombrar para la plaza de Presidente de la Audiencia territorial de Las Palmas... á D. Mariano Lastra y Gonzalez Alberú...»

Reciba toda clase de explicaciones, por la desazón que pudiéramos haberle causado, el dignísimo presidente de esta Territorial.

Por nuestra parte ofrecemos al público que nuestra Agencia telegráfica no repetirá dos veces esta equivocación, de crasa, de supina ignorancia, que la desacredita... Si ello se repitiera tomaríamos serias medidas.

La cosa pasa ya de castaño oscuro y nosotros, que queremos seriedad en las informaciones, no podemos consentir burlas tamañas, aunque sean inconcientes.

**Crónica Religiosa**

SANTORAL

Día 30 Septiembre

Santos Jerónimo doctor y fundador, Honosio obispo, Antonino Urso y Victor mártires y Santas Máxima y Julia vírgenes y mártires.

Subsido de Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia de la Merced dedicadas á San Miguel Arcángel.

Por la mañana, á las seis y media exposición del Santísimo; á las diez tercia y la misa mayor.

Por la tarde actos de coro; al anochecer solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jerónimo por ser el día de su Santo Titular se celebrarán solemnes cultos.

Por la mañana á las nueve y media se cantará tercia y acto continuo la misa mayor con exposición, música y ocupará el púlpito el elocuente orador sagrado el P. José Auba.

Por la tarde, á las siete tendrá lugar el último día de novena y después reserva de S. D. Y.

Visita á la Corte de María

En la iglesia del Socorro á Nuestra Señora de la Consolación.

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

PILLARES MODERNOS PERFECCIONADOS.—Condiciones y precios ventajosísimos.—Dirigirse, Conquistador 44.

LOS MEJORES SOMBREROS los encontrará el público en la nueva sombrerería de Riera y Pizá; Plaza de Cort, 11.

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8. Palma.

PELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía. Colón, 40 y 44.

**Militares**

Destinos.—El capellán segundo don Rafael Rosselló Torres, en situación de excedente en Baleares, ha sido destinado al Hospital militar de Algeciras.

Redenciones.—Por real orden circular fecha 25 del corriente, se ha dispuesto prorrogar el plazo para que los mozos del reemplazo de 1904, y los del de 1903 que deben incorporarse á filas con aquellos puedan redimirse hasta el día 30 de noviembre próximo.

Por otra de la misma fecha se dispone que al recluta por el cupo de Palma Juan Más Vallespir le sean devueltas las 1500 pesetas, con que se redimió del servicio militar activo.

**Gaceta local**

**Certamen Internacional**

en Palma

Como estaba anunciado se reunieron ayer en el despacho de la Alcaldía, la mayoría de los señores que forman nuestro Consistorio, para estudiar el proyecto de Exposición ofrecido á esta Ciudad por los señores Narsón y Chaussade, de París.

Se estudió dicho proyecto con detención y se acordó reclamar de estos señores, planos, diseños y éxito de las que dicen ellos han organizado y recortes de prensa—esto sí que lo creemos improcedente—para juzgar del sueldo.

Dichos señores ofrecieron presentarlos.

**Apertura de curso**

El jueves próximo 1.º de Octubre á las seis y media de la tarde se celebrará en las Escuelas de Artes é Industrias y Bellas Artes la apertura del curso de 1903 á 1904.

**Cupo de consumos, sal y alcoholes**

La Dirección General del ramo ha dispuesto que para el próximo año de 1904 rijan los actuales cupos de consumos, sal y alcoholes.

**Nombramiento**

Ha sido nombrado organista de la parroquial iglesia de San Miguel, el presbítero don Rafael Cortés y Aguiló, cargo que se hallaba vacante por haber el señor Engroniat obtenido la plaza de organista de la Catedral.

**Apertura y cierre de escuelas**

El 21 del corriente se abrieron en Sansellas las escuelas que estaban cerradas por epidemia tifoidea.

En cambio han tenido que cerrarse en Sóller por haber aparecido la viruela en dicha población.

**Los artilleros**

Ayer principiaron los anunciados ejercicios de fuego de artillería en la batería de la Torre d' en Pau.

Continuarán en días sucesivos, siguiendo después en las dos baterías del Cap Enderrocat, hasta la terminación de los ejercicios aprobados por la Superioridad.

**Comisión municipal de Hacienda**

Al anochecer se reunió y pudo celebrarse, porque en ella sí se presentaron los que la componen.

Se estudiaron las enmiendas presentadas por el señor Canet, sobre aumento de sueldo á los empleados municipales y después de discutirse quedó el asunto para otra reunión.

Según noticias la mayoría de sus individuos es contraria á dicho aumento.

**Se terminó la peste**

Con motivo de las satisfactorias noticias que el Ministro de la Gobernación ha comunicado á la Junta de Sanidad provincial acerca la peste bubónica en Marsella, disponiendo que sean admitidos á libre plática los buques que hayan salido de aquel puerto, sin novedad á bordo después del día 24, se han desmontado de las barcas los aparatos de desinfección.

**Trasladado**

Lo ha sido á la Carcel Modelo de Madrid el Director de la de esta Audiencia D. Pedro Pascual Monares, al que deseamos ascensos en el escalafón de Penales.

**La matanza de cerdos**

Hace dos días se inauguró en esta ciudad la época de la matanza de cerdos, siendo ya numerosas las salchicheras y despachos de carnes donde ya se expende esta tan sabrosa.

El mercado de exportación se va animando.

**Las comisiones municipales**

Las de Gobierno interior, Fomento y murallas no pudieron reunirse ayer tarde por falta de asistencia de la mayoría de los individuos que las forman.

**Pomada Anti-herpética Bosch**

Utilísima para la curación de las enfermedades de la piel: herpes (brians), úlceras, erupciones, grietas en los pezones, almorranas, llagas, etc., etc.

De venta: FARMACIA BOSCH.—MANACOR

EN PALMA: FARMACIA VALENZUELA, CUARTERA, 12—1 Pta. BOTE.

**Bando de la Alcaldía**

«Cumpliendo lo acordado por el Ayuntamiento en su última sesión, recuerdo al público que está terminantemente prohibido practicar obras de ninguna clase en los torrentes que discurren por este municipio, ni en sus cauces, ni en sus laderas, ni en sus inmediaciones, no obteniendo licencia previa por escrito de esta Alcaldía.

No se permitirá por ningún concepto arrojar ó depositar en dichos puntos tierras, escombros, ni objeto alguno que altere el natural curso de las aguas.—Palma 28 Septiembre 1903, Antonio Planas».

**Negociado de reemplazos**

Se interesa la presentación de los soldados Gabriel Palmer Gelabert, del Regimiento Infantería de San Fernando y Luis Bonet Bosch del Batallón de Antequera, para enterarles de un asunto que les interesa.

**El tiempo**

Se ha puesto fresco desde el día de ayer. Al bochorno y pesadez de los días anteriores, debiera seguir una serie de chubascos.

En las primeras horas de la tarde de ayer se cubrió el cielo de nubes amenazadoras, preñadas de agua por el tinte especial que presentaban y alrededor de las tres, gruesas gotas, principiaron á presagiar que una rociada de verano, iba á enlodar las calles y á humedecer la atmósfera y á refrescar el tiempo.

Hasta las cinco llovió, casi seguido, pausadamente.

Se alejaron los nubarrones y volvió el sol á lucir en toda su esplendidez.

Quedaron en la tierra muchos charcos y mucho lodo.

No hay casa que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus tan afamados aparatos como los que para cada «chernia» (quebraduras), inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos de Barcelona.

Recomendamos, pues, á los pacientes no dejen de visitar al señor Vidal, quien se hospedará en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, y recibirá los días 5 y 6 por la mañana solamente de Octubre.

**Telegramas**

**Combes en España**

Su llegada.—Su alojamiento.—Su silencio.—Sus propósitos.

Madrid 28-18-10

» » 19

» » 19:5

Hoy ha llegado á Madrid, inopinadamente y sin conocimiento previo de la llegada, el Presidente del Consejo de Ministros de Francia, Mr. Combes.

Por ello, ni el gobierno ni nuestras autoridades, estuvieron á recibirle y á prestarle los honores correspondiente al alto puesto que ocupa en la política de la nación vecina, á pesar de su significación avanzada y anticlerical.

Solo estuvo el Gobernador civil, señor Lacierva, á quien se había avisado oportunamente desde la Embajada.

Viene de incógnito y con el deseo manifestado ya de que quiere conocer España.

Se hospeda en el «Hotel de Roma», calle Caballero de Gracia, frente á la de Peligros.

Los periodistas, tan pronto supieron la noticia, se presentaron en el Hotel para que les recibiera el político francés y conocer sus pensamientos. Se ha negado á recibirlos.

Acabá de marchar Combes en el expreso para Andalucía.

Dícese que recorrerá la mayor parte de sus provincias, visitando las poblaciones principales, para estudiar sus bellezas arquitectónicas y sus monumentos.

También recorrerá entre otras provincias, Murcia y Valencia, se-

gún se dice. Empleará en este viaje quince días.

Después regresará á Madrid, donde permanecerá una semana.

Esta tarde Mr. Combes ha paseado en un simon por los paseos de la Castellana Recoletos y Retiro, pasando inadvertido entre los miles de paseantes que circulan por aquellas alamedas.

**Los liberales**

Sobre la carta á los jefes.—Acuerdo de Montero y Vega de Armijo

Madrid 28-22-55.

Algún exministro duda de la verdad de la carta con 70 firmas escrita por Romanones y otros, dirigida á los señores Montero Rios, marques de la Vega de Armijo y Moret, pidiéndoles se pongan de acuerdo para designar un jefe que dé unidad de pensamiento y de acción al partido.

Se comenta por algunos liberales de los que la ponen en duda, por haberse omitido su firma.

Se dice hoy que Romanones, Merino y algunos exministros la han escrito.

Se añade que Montero Rios y Vega de Armijo están ya de acuerdo respecto de la jefatura.

Carta circular de los liberales.—Reunión en casa Lopez Puigserver.—Romanones moviéndose

Madrid 28-23-40

En la carta circular de los señores Merino y Romanones, de que hoy se habla, pidense listas á los alcaldes y Diputaciones de ex-gobernadores, ex-diputados y ex-senadores para que determinen la actual residencia de éstos.

Se han reunido hoy en casa del exministro señor Lopez Puigserver los amigos del señor Montero Rios redactando la convocatoria de la reunión para proclamar la jefatura de este antes de la reapertura de las Cortes.

Romanones llegado hoy de San Sebastián, donde hablará jefatura. Irá luego á Cartagena.

**VALORES PÚBLICOS**

Madrid 28.	
4 p. interior.	77 90
Amortizable al 5 p. interior.	97 00
Carpetas.	00 00
Banco de España.	473 00
Tabacos.	438 50
Francos.	35 10
Libras.	34 05
Barcelona 28.	
4 p. interior perpétuo.	77 90
Amortizable.	00 00
Nortes.	60 95
Alicant-s.	97 85
Orenses.	00 00
Francos.	35 10

**VALORES LOCALES**

Fomento Agrícola.	106 00
Crédito Balear.	98 99
Saltinera Española.	160 00
Bonos Municipales.	40 00
Obligaciones al 6 por 100.	103 00
Obligaciones al 5 por 100.	100 25
Islañas.	53 25
Obligaciones de la Islaña.	102 00
Ferro-carriles de Mallorca.	45 50
Alumbrado por Gas.	01 50
La Económica.	70 00

**Colegio del Divino Corazón**

Paz 19, Palma

En este establecimiento, además de la 1.ª Enseñanza completa en el ingreso en la 2.ª, se dan las siguientes asignaturas: Francés, Inglés y Alemán; Aritmética práctica y Teneduría de Libros; una clase nocturna para adultos; Caligrafía y Dibujo. Se cuenta con profesores para el repaso de los estudios de 2.ª Enseñanza.

**No más padecimientos**

Curarán infaliblemente de las dolencias del estómago, pecho y orina, los que sean constantes en el uso de las aguas bicarbonatadas sódico-líticas, variedad clorurado sódicas, del manantial de Villajuga, recomendadas por notabilidades médicas. Representante M. Bestard; Plaza de la Cuartera 2. Venta y depósitos Centro Farmacéutico, Juan Valenzuela y demás farmacias.

## Ultimas noticias

### Derito Mercantil

Ha obtenido el título de Perito Mercantil el aprovechado joven D. Bartolomé Oliver.

Dámosle nuestra más cordial enhorabuena.

### Invitación

El Director de este Instituto General y Técnico ha tenido la atención de invitarnos al solemne acto de la apertura del curso académico de 1903 á 1904 y la distribución de los premios en el anterior, que tendrá lugar el jueves próximo, 1.º de Octubre, bajo la Presidencia del M. I. Sr. Gobernador, en el salón de actos del Instituto.

### Enseñanza

Nuestro estimado amigo don Pedro Bonet de los Herreros ha sido nombrado ayudante de la sección de Letras, de este Instituto General y Técnico.

También lo ha sido para las Ciencias del Instituto de Menorca el señor don Jaime Alorda.

A uno y otro les felicitamos.

### Nuestros paisanos

En el vapor correo que esta tarde sale para Mahón emprende viaje para ir á tomar posesión de su cargo, el Notario de Alayor nuestro amigo don Luis Pascual Ruiz, acompañado de su distinguida señora.

Le deseamos buen viaje.

### Nuestro orfeó

Se había dicho que no realizaria su anunciada excursión á Alicante, el Orfeó Mallorquí.

Nos consta que persiste en su propósito y que embarcará el día 17 del próximo mes de Octubre para aquella hermosa capital.

### Los auxiliares de la justicia

Los testigos y peritos que han declarado y formulado dictámenes en las causas que ante esta Audiencia se han visto durante el presente mes, pueden pasar á cobrar sus dietas y honorarios en la Secretaria de esta Audiencia, las horas oficiales, hasta el 26 de Octubre.

### Misa nueva

Esta mañana á las ocho y media en la iglesia de San Felipe Neri, ha celebrado la primera misa nuestro amigo D. Miguel Planas y Malondra. Le felicitamos.

### Alcances

Los individuos que á continuación se expresan y que pertenecieron al disuelto regimiento de Artillería de Plaza de Filipinas, pueden reclamar sus respectivos alcances á la Comisión Liquidadora.—Pamplona.

Domingo Costa Piña, Ignacio Carbonell Isern, Vicente Domenech Serra, Jaime Vaquer Gil, Lorenzo Nadal Sastre, Gerónimo Riutord Calafell Pascual Arnau Felip, Antonio Ripoll Guardiola y Jacinto Roca Fuster.

### Requisitoria

El Comandante de Marina de Ibiza, cita, llama y emplaza á Mariano Pujol Valverde por no haberse presentado para ingresar en el servicio activo de los buques de la Armada.

### Arriendo de arbritrios

El día 19 del próximo mes de Octubre tendrá lugar en las Casas Consistoriales de Mahón la subasta para el arriendo del arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año 1904.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 350 pesetas.

### Por una agración

Por haber lesionado con una piedra á un convecino suyo la guardia civil de Porreras detuvo y puso á disposición del Juzgado á Benito Bauzá Sitjar.

### Por faltas á la moral

El Gobernador civil de la provincia á impuesto la multa de 10 pesetas á Maria Sanchez Fuster por faltas á la moral y buenas costumbres.

### Registro civil

Inscripciones del día 27:  
Nacimientos.—Cuatro: tres hembras y un varón.  
Matrimonios.—D. Cándido Gomez con D.ª Apolonia Noguera.

### Defunciones.—Día 27.

Margarita Alberti Vicens, viuda, 95 años, Piedad 18, vejez.

—Damián Riera Riera, 18 meses, Alfonso XII 29, enteritis.

—Francisca Figuerola Juan, viuda, 75 años, Son Sardina, apoplejía.

### Intérprete de Sanidad

Por la Dirección general de Sanidad ha sido nombrado celador Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto, nuestro amigo el Vice-cónsul de Italia en esta capital D. Pedro B. Balls.

### En el Instituto

Nota de los exámenes ayer verificados:

Bachiller: Física, 2 aprobados y 1 suspenso.

Magisterio: Química aplicada, 1 sobresaliente.

Prácticas de Escuela, 2 notables.

Náutica: Geometría y Trigonometría, 3 suspensos.

## Colegio de Inca

Bajo la advocación de Santo Tomás de Aquino de 1.ª y 2.ª Enseñanza y Bellas Artes.

Visto el gran desarrollo que hoy día ha tomado el comercio, hemos creído muy conveniente, establecer en este Colegio, los estudios indispensables para la carrera completa de Comercio, cuyo programa á continuación se expresa.

1.º año.—Francés; Aritmética mercantil; Teneduría de libros por partida doble; Geografía general y Gramática Castellana.

2.º año.—Francés; Inglés; Cálculos mercantiles y teneduría de libros por partida doble, aplicada á sociedades mercantiles; Geografía Comercial; Historia de España y Algebra.

3.º año.—Francés é Inglés; Aplicación del Algebra á Cálculos de Banco, rentas vitalicias, anualidades etc.; Legislación mercantil; Química aplicada á la industria; Cartas Circulares en Castellano, Francés é Inglés.

4.º año.—Curso Suplementario; Repaso de todo el programa y nociones de Alemán.

NOTA.—Los Estudios de idiomas, corren á cargo de un profesor francés, con títulos académicos franceses.

## Ultimos telegramas

### Mas de la jefatura liberal

Madrid 29-3-15

Asegúrase que se ha ratificado la alianza entre el marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos para la designación de jefe del partido liberal. Este último señor se prepara para el solemne acto de la proclamación.

Desmiétese la reunión en casa de Puigcerver.

### La prensa y los liberales

Madrid 29-8-30

La prensa dedica preferente atención á la actitud de los liberales. Dice que antes del día 10 de Octubre se resolverá la cuestión de la jefatura.

Publica opiniones diversas. De ellas se deducen tendencias á la formación de varios grupos.

### Combes.—La prisión del republicano Dorado

Madrid 29-8-30

Se me asegura que aún no ha salido de Madrid el presidente del Consejo francés Mr. Combes, cuya salida anuncié anoche. Hoy saldrá para Andalucía.

El orador republicano señor Dorado que dirigió fuertes ataques en el mitin de anteayer á las instituciones ha sido llevado, por orden del juez, á la Carcel Modelo, donde, á instancias del señor Azcárate, se le ha trasladado á una celda de presos políticos.

### Donostiarra

Madrid 29-8-30

Desde San Sebastian telegra-

fian que el sábado marcharán á Cannes los Príncipes de Asturias. Villaverde regresará á Madrid mañana, miércoles, según el mismo telegrama.

Se ha inaugurado un establecimiento benéfico con la asistencia de los Reyes, Príncipes e Infanta.

## Nicolás Ticoulat

### CIRUJANO-DENTISTA



Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y mastificación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Precios económicos.

Paseo del Borne

Entrada: PELAIRES, 102

## Al Comercio Español

El Crédito Comercial Español domiciliado en París, rue Grange Batelière, número 15, sitio muy céntrico, acepta Representaciones Comerciales para París, de toda clase de asuntos y negocios serios.

Admite en sus oficinas objetos de antigüedades para su venta en comisión. Compra y venta de minas en España.

## Grandes talleres

movidos á vapor

— DE —

### CAJAS PARA COCHES

DE

Vicente Mas y C.ª

Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18—Arrabal

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

## GRAN OJÉN SUPERFINO (Aperitivo é higiénico).

Considerado como el mejor de todos los anisados. Para ayudar á las digestiones, para tomar en ayunas, para refrescos y para disfrutar de un licor agradable y selecto.

# Barceló y Torres, Málaga.

DE VENTA: En todos los principales Cafés, Ultramarinos y Tiendas de España.



## La Balear

### J. Garau Vidal

1 - Pelaires - 1

(Esquina S. Nicolás)

Marca Registrada

## Calzados de lujo y económicos

Gran Especialidad en la medida  
PIÉS DEFECTUOSOS, DELICADOS, ETC.

Novedades y **NUVOS MODELOS** continuamente

**CREMAS, Betunes y Tintas**, para lustrar, conservar y dar color al Calzado, dándoles apariencia de nuevo, **Marca "EAGLE"**

Los **únicos** que no perjudican el Cuero.—Los **únicos** que no alteran el color.—Los **únicos** que no manchan los vestidos.—Los **únicos** que producen un brillo espléndido.—Los **únicos** que deben emplear las personas elegantes.—Los **únicos** que resultan **BARATO**.

Marca **"EAGLE"**, (el Águila)

— **TACONES DE GOMA** —

**NOVEDAD.** — Son de necesidad á las personas de temperamento nervioso y los recomiendan los más célebres médicos. **Economía de fuerza muscular.—Comodidad en el andar**

## REDENCIÓN DE QUINTAS Y CREACION DE DOTES

# LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares: **JOSÉ ARNAU**,

Plaza del Olivar, 6, PALMA.

## Servicio semanal y directo

### entre PALMA, MARSELLA y ARGEL

por el vapor francés **BASTIAIS**

**SALIDAS para Argel, los miércoles á las DOS de la tarde**  
**SALIDAS para Marsella, los sábados al MEDIO DIA**

### AVISO Á LOS SEÑORES CARGADORES

La carga para MARSELLA se admitirá el VIERNES, la que se envíe los sábados deberá estar sobre el muelle de embarque antes de las DIEZ de la mañana.

Los cargadores recogerán antes de enviar sus géneros al muelle LA PAPELETA DE ADMISIÓN.

Los gastos que ocasione la mercancía pasadas CUARENTA Y OCHO HORAS DE SU DESCARGA, serán de cuenta de los receptores.

**PASAJEROS.** Deberán estar á bordo UNA HORA ANTES de la fijada para la salida.

Para más informes dirigirse á la AGENCIA DEL VAPOR, Monjas, 14.

## RELOJERIA ESPAÑOLA

CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases

y Taller para toda clase de composturas

Cronógrafos simples y con contador

Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

## MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas

«OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RELOJERIA SUIZA, Plaza de cort, número 2

## La Palmesana

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Juan Pieras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca

Teléfono Fábrica, número 17.  
Id. Despacho, Palma, número 125.

## Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.ª

## Agencia Funeraria

de

Narciso Puig

Calle de Jovellanos, número 16

Sucursal de «La Auxiliadora»

Calle de Jaime II, 46—Teléfono 140

(Abierto toda la noche)

Esta Agencia la más importante de Palma dispone de numeroso personal práctico y de confianza para el despacho de documentación así como demás trabajos necesarios en caso de defunción.

Esta casa dispone de **ataudes al estilo del continente** (nuevos en esta capital) y á la mallorquina, estando por lo tanto montada para poder prestar sus servicios á todas las clases sociales.

A fin de que el público no sea sorprendido en su buena fé fijase el catálogo de la casa.—Es la más económica.—Se recomienda por sí sola.

**Ataudes desde 5 á 300 pesetas**

## CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

Don Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

## Agencia Funeraria

— (DE) —

Pedro F. Llabrés

TALLER DE ATAUTES

Calle de Liria, núm. 12

Esta agencia, la más antigua de Palma, cuenta con un completo personal para todo lo referente á una defunción, tanto para vestir al cadáver como enlutar el cuarto y demás trabajos inherentes, en el sentido caso de perder á algún ser querido.

**Prontitud y economía.**